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"Новая газета" первой написала,
что причина избиения главного ре'
дактора "Химкинской правды"
М.В.Бекетова ' зачистка информаци'
онного поля в преддверии выборов
главы Химкинского городского окру'
га. Корреспондент "Новой газеты"
Елена Костюченко высказала версию,
что Бекетов подвергся чудовищному
нападению из'за того, что собрал и
подготовил к публикации материалы,
из которых видно, что нынешний гла'
ва Администрации В. В. Стрельченко
с семьей и близким своим окружени'
ем (Рагин, Вершинин и др.) прибрал к
своим рукам изрядные куски муници'
пальной собственности (подробнее в
статье "О чем не успел написать Беке'
тов", опубликованной в "Новой газе'
те" от 11 декабря 2008 г., краткое со'
держание которой мы публикуем в
этом же номере).

Версия выглядит очень правдоподоб�
но. Более тщательный черновой анализ
деятельности Администрации показал,
что это только верхушка айсберга.

В бюджет не попадают крупные сум�
мы от продаж муниципальной собствен�
ности. Он дожжен быть, по крайней мере,
вдвое больше.

А что такое удвоенный бюджет. А то,
что по согласованию с губернатором об�
ласти можно было бы доплачивать пен�
сионерам, бюджетникам ( врачам, педа�
гогам, работникам культуры и пр.) еще
одну пенсию, оклад, платить премии.
Они стали бы лучше питаться, одеваться,
больше покупать вещей первой необхо�
димости.

Вдвое выросла бы выручка у предп�
ринимателей. Они смогли бы обновить
оборудование, технику, развивать новые
виды услуг. Ничего этого нет. Более того,
в конце 2008 года Администрация возна�
мерилась было взять кредит в одном из
дружественных ей банков. Спрашивает�
ся, на какие цели?

Чудовищные итоги, как нам кажется,
деятельности Администрации за время
своего нахождения во власти. Чтобы иск�
лючить ошибки и неточности изложения,
мы обратились к главе Администрации с
просьбой прокомментировать эту публи�
кацию, а также ответить еще на ряд воп�
росов, непосредственно касающихся
жизни граждан Химок. В следующем но�
мере общую картину мы обрисуем.

Что еще мы сделали, чтобы в любом
случае, уважаемые сограждане правди�
вая информация до вас дошла:

1. Расширили круг редакционной ко�
миссии.

2. Определили, кто будет исполнять
обязанности Председателя фонда
"Гражданское согласие", главного редак�
тора газеты в случае возникновения си�
туации, аналогичной с М.В. Бекетовым.  

3. Обратились к главе Администра�
ции с просьбой принять все возможные
меры, чтобы в округе больше не проли�
валась кровь Ведь в соответствие со
статьей 27 Устава городского округа
Химки глава обязан осуществлять конт�
роль за деятельностью правоохрани�
тельных органов. А случаи проявления
коррупции на территории округа напря�
мую связаны с невыполнением Главой
своих непосредственных должностных
обязанностей.

Главный редактор 
А.В. Юров

КОРРУПЦИЯ ПРОЦВЕТАЕТ

Рагина � такова девичья фамилия супруги В.В. Стрельченко, главы химкинской админи�
страции. Галина Рагина выросла в многодетной семье, что самым печальным образом ска�
залось на положении бизнеса в Химках.

В.В. Стрельченко возглавил химкинскую администрацию в конце 2003 года. В 2004 году
его шурин, брат Галины Эдвард Рагин учреждает две компании � ООО "Химэнергосбыт" и
ОАО "ХимЭнергоВодоСбыт". Компании занимаются перепродажей энергии, тепла и газа
населению и предприятиям и быстро становятся монополистами в Химкинском районе.

В марте 2007 года в Федеральный департамент по борьбе с оргпреступностью поступа�
ет сигнал, что обе фирмы якобы ведут свою деятельность без соответствующей лицензии.
В ходе доследственной проверки был установлен даже размер прибыли, полученной шури�
ном главы администрации � свыше 2.3 миллиона рублей. Но милиции не удалось изъять все
необходимые для следствия документы � по словам оперативников за Рагина активно всту�
пился заместитель главы администрации Валов. Тогда милиционеры передали материалы
проверки в областную прокуратуру. Полгода прокуратура промучилась над документами
и… не нашла состава преступления.

Обе фирмы � лишь небольшой сектор бизнеса Эдварда Рагина. Шурин главы админист�
рации владеет ООО "Эдельвейс ( парикмахерские и салоны красоты) и ООО "СМИ�Теле�
ком" (прокладка трубопроводов, линий связи и электропередачи). Бывший Сходненский
завод керамической плитки, переименованный в ООО "Стройкомплекс", тоже перешел в
его руки. Продукцией завода � по европейски дорогой тротуарной плиткой � выложены хим�
кинские тротуары. 

Сестры Галины Стрельченко тоже неплохо устроились в жизни. Оксана Рагина учредила
и руководит рекламным агентством ООО "Медиа Арт АДВ", фирмой по ремонту и обслужи�
ванию автомобилей ООО "Альфасервис", зубной клиникой ООО "Социальная стоматоло�
гия" и ООО "Астэрикс", специализацию которой журналистам выяснить не удалось. Также,
по неподтвержденной информации, Оксана владеет фирмой "Теннис+" и Химкинским ма�
газином "1000 мелочей".

Другая сестра � Рагина Ольга � чиновница, служит в "золотом КЗООСе", комитете по
землепользованию  и охране окружающей среды химкинской администрации. Также явля�
ется учредителем юридической фирмы "Аверс". Другим учредителем "Аверса" является
муж Оксаны Александр Вершинин. Он, бывший сотрудник ФСБ, очень помогает Семье. Для
операций с недвижимостью он вместе с Эдвардом Рагиным учредил также ООО "Анколь" и
ООО "АудитФинансГрупп". Последняя фирма, как следует из названия, также проводит ау�
диторские проверки и, по некоторым данным, участвует в банкротстве предприятий.

В финансовых делах Семьи хорошо разбираются замы Стрельченко � Запорожец и Ва�
лов.  По крайней мере, именно они приезжают в офисы фирм во время милицейских про�
верок.

В поле зрения правоохранительных органов попали хорошие знакомые Семьи � Нико�
лай Иванов, Юрий Казаченок, Леонид Баришпол и Александр Рудаков.

Николая Иванова, бывшего заместителя главы Химкинской администрации, сейчас
преследует спецпрокуратура №4 по особо режимным объектам. Суть дела � банкротство и
последующая распродажа административных зданий Научно�исследовательского инсти�
тута радиоприборостроения. Примерный ущерб оценивается в 10 миллионов долларов.

Юрий Казаченок был ведущим специалистом отдела аренды Химкинского комитета по
управлению имуществом. В конце апреля 2007 года в отношении него было возбуждено
уголовное дело по статье 159 ч. 3 УК РФ � "вымогательство". Судя по материалам дела, "ве�
дущий специалист"  попросил одного из предпринимателей поделиться денежными сред�
ствами в размере 259 тысяч рублей за продление договора аренды.

Леонид Баришпол (заместитель директора МУП "Комбинат по благоустройству и озеле�
нению) и Александр Рудаков (советник по экономике главы администрации), по мнению
сотрудников МВД России, тоже занимались вымогательством. На аудио� и видеоматериа�
лах, приобщенных к делу, Рудаков на встрече с предпринимателями города в своем слу�
жебном кабинете настойчиво просит их выделить деньги "на нужды города Химки". Бариш�
пола же просто поймали за руку.

Вместо эпилога: прочитав эту статью, многие жители Химок наверняка задумаются:
"Как же так мы опростоволосились? Пришел бравый боевой полковник#"афганец", мы по#
верили, что он наведет порядок, проголосовали за него. А при нем буйным цветом расцве#
ли демагогия, коррупция и бандитизм".

Надеемся, что на предстоящих выборах химчане сделают правильный выбор.
Редколлегия. 

Статья подготовлена 

по материалам "Новой газеты".

О ЧЕМ НЕ УСПЕЛ НАПИСАТЬ БЕКЕТОВ
Журналисты "Новой газеты" провели собственное расследование и с
помощью близких друзей и коллег Бекетова, сообщивших последнюю
тему , над которой он работал, попытались восстановить ненаписанное.

В соответствии со ст. 19 Устава

Химкинского округа просим сооб'

щить в наш адрес следующую ин'

формацию:

1. Сколько квартир ( 1,2,3 и т.д. �
комнатных) было построено за 5 лет,
сколько из них передано в муници�
пальную собственность?

2. Сколько квартир было выделе�
но очередникам округа, в том числе
многодетным семьям?

3. Сколько семей стояло в очере�
ди на муниципальное жилье 5 лет на�
зад и сколько стоит в очереди сей�
час?

4. Сколько человек стояли в оче�
реди в детские сады 5 лет назад и
сколько стоит в ней в настоящее вре�
мя? Сколько детских садов и на
сколько мест было построено за 5
лет?

5. Сколько зданий детских садов,
лагерей отдыха, детских санаториев
за 5 лет было уничтожено или переп�
рофилировано?

6. Какова судьба школы для детей
инвалидов?

Председатель правления: 

А.В. Юров

Председатель местного отде�

ления 

политической партии 

"Патриоты России":    

М.М. Рудный

Председатель общественного 

объединения "Многодетных 

семей г. Химки":   

В.А. Наумова

Председатель "Комитета 

спасения"  

Н.А. Хорошилова

Председатель местного 

отделения 

Всероссийской 

общественной организации 

"Пенсионеры России"  

В.Ф. Абрамов

ГЛАВЕ ГОРОДСКОГО

ОКРУГА ХИМКИ 

СТРЕЛЬЧЕНКО В.В.



2 Г РА Ж Д А Н С К О Е  С О ГЛ АС И Е

1. Письмо от 3 октября 2008 г., исх.№38. Зап�
рос: " В газете "Химкинские новости" печатаются
объявления по земельным вопросам, в том числе о
выделении участков, о предполагаемом выделении,
разрешении разработки проекта планировки.

Говорит ли это о том, что договора уже подписа�
ны?

В каких из перечисленных случаев земельные
участки были переданы в собственность, а в каких в
аренду. Кто принимает окончательное решение?

Может ли другая организация подать заявку на эти
участки, у кого узнать о наличии свободных участков,
как правильно подать заявку?

В связи с поступающими в наш адрес обращения�
ми и в соответствии со ст. 38,39 закона РФ №2124�1
от 27 декабря 1991 г. "О средствах массовой инфор�
мации" прошу сообщить информацию по вышеука�
занным вопросам для опубликования ее в газете
"Гражданское согласие".

2. Письмо от 13 октября 2008 г., исх. № 40.

Запрос: " В редакцию поступило благодарственное
письмо жительницы дома № 33 по Юбилейному прос�
пекту по поводу благоустройства их двора. 

Вместе с тем она интересуется, откуда взялись
деньги на проведение данных работ: из бюджета или
каких�то фондов или это чья�то благотворительность,
как распределялись подряды на проведение работ,
по конкурсу или без?

В соответствии со ст. 38, 39 закона РФ №2124�1 от
27 декабря 1991 г. "О средствах массовой информа�
ции" прошу сообщить информацию по вышеуказан�
ным вопросам для опубликования в газете".

Письмо, осталось без ответа, и есть большое по�
дозрение, что жительница дома № 33 так и не узнает,
за счет каких средств строятся детские площадки, ко�
торые так любит с помпой открывать г�н Стрельчен�
ко, как это  отражается на состоянии других объектов
ЖКХ, многие из которых находятся далеко не в луч�
шем состоянии.

3. Письмо от 13 октября 2008 г., исх. № 41.

Запрос: "В соответствии со ст. 38,39 закона РФ №
2124 от 27 декабря 1991 г. "О средствах массовой ин�
формации" прошу сообщить информацию по вопро�
сам, изложенным в статье "Пенсионеры и бюджетни�
ки хотят жить лучше" газеты "Гражданское согласие"
№ 7 за октябрь 2008 г., для дальнейшего опубликова�
ния. Вышеуказанная газета прилагается". 

Вразумительного ответа так и не последовало, как
не дождался ответа и пенсионер И.Сергеев на свой
вопрос "Возможна ли и в каком размере  доплата
пенсионерам и бюджетникам?"

4. Письмо от 12 декабря 2008 г., исх. № 45.

Запрос: "Новая газета" в № 92 от 11.12.2008 в статье
"О чем не успел написать Бекетов" опубликовала
факты о том, что члены Вашей семьи прибрали к ру�
кам целый ряд серьезных объектов округа, в том чис�
ле предприятий по сбыту тепла, электроэнергии, во�
ды.

Обвинения чудовищны!
Для исключения слухов хотелось бы, чтобы Вы

нашли время и изложили свое мнение по вышеука�
занным фактам.

Обязуемся изложить Ваш ответ на страницах на�
шей газеты.

Копия статьи из вышеуказанной газеты прилагает�
ся".

5. Письмо от 19.12.2008 г., исх. №48. Запрос:
"16.12.2008 г. в присутствии своих подчиненных Вы
сообщили, что не будете отвечать на наше письмо №
45 от 12.12.2008, вх. 3829 от 12.12.2008

Для исключения появления ненужных домыслов, в
соответствии со ст. 38,39 закона РФ от 27.12. 1991 №
2124�1 "О средствах массовой информации" вторич�
но прошу изыскать возможность сообщить свое мне�
ние по вышеперечисленному вопросу".

В ответ на все письма или не вразумительные
ответы не по сути заданных вопросов либо полное
молчание. Как его истолковывать � как знак согласия
с приведенными в "Новой газете" фактами? 

Не хотелось бы думать, что законы Российской
Федерации писаны не для г� н Стрельченко.

В ОТВЕТ - МОЛЧАНИЕ…
Из переписки главного редактора газеты

"Гражданское согласие" А.В. Юрова с главой

Администрации Химкинского городского ок'

руга В. В. Стрельченко.

Дело в том, что верхушку городского руковод�
ства составляют члены "Боевого братства" � объе�
динения ветеранов военных конфликтов советских
времен, главным образом "афганцев". Глава Химок
Владимир Стрельченко, орденоносный "герой�аф�
ганец" и полковник в отставке, был избран на
должность в 2003 году. После этого руководящие
посты в городе начали занимать бывшие военные:
восемь из девяти заместителей главы городской
администрации � военные отставники и члены "Бо�
евого братства".

Василий Шарандак, тоже отставной военный,
ныне заместитель главного редактора газеты "Хим�
кинские новости" (официального печатного органа
администрации, кстати, создателем и первым глав�
ным редактором которого был Михаил Бекетов),
критикует "Химкинскую правду: "Газету его я читал.
Как журналист, я не воспринимаю его манеру пода�
чи материала. Все излагалось в довольно грубой
форме. Вот даже если пример привести � у нас
очень много бывших офицеров работает на различ�
ных должностях. Везде � и журналистике в том чис�
ле. И всех офицеров он огульно называл, так ска�
зать, разными словами. Это очень неприятно".

Зато очень "приятно" листать газету "Химкинс�
кие новости", которая, кстати, с некоторых пор
стала издаваться на мелованной бумаге в полноц�
ветном исполнении, чего не могут позволить себе
многие районные газеты Подмосковья. И в каждом
номере, как минимум, на двух�трех полосах красу�
ется наш "бравый" полковник, как правило, в окру�
жении счастливых химкинских детишек.

Михаил Бекетов своей журналистской деятель�
ностью помешал не только полковнику Стрельченко
и его восьми верным заместителям, но и самому
главному "боевому брату" � генералу Борису Гро�
мову. Тому самому, который с позором выводил из
Афганистана 40�ю армию, оставив за спиной мно�
жество воинских частей, которые несли службу на
горных заставах в окружении моджахедов. Именно

"БРАВЫЕ" ПОЛКОВНИКИ
Журнал "Нью Таймс" 

сообщает, что журналисты, освещая события 

в Химках, ввели новый термин: 

"хунта полковников".

губернатор Громов подписал решение о выделении
земельной полосы шириной аж шесть километров
вдоль будущей трассы Москва � Петербург. И пол�
ковник Стрельченко, конечно же, этот приказ стар�
шего по званию  должен был выполнить.

О том, что Михаила Бекетова могли попытаться
убить именно за его борьбу по спасению Химкинс�
кого леса, обреченного на вырубку, первым заявил
Олег Митволь, заместитель главы Росприроднад�
зора, выдвинув версию о том, что вина за покуше�
ние на Бекетова может лежать на администрации
города Химки. И хотя можно было бы вырубить про�
секу шириной 20 метров, губернатор Громов под�
писал постановление о вырубке просеки по 3 кило�
метра от осевой линии. Спрашивается, зачем это
нужно? А вот зачем: с января 2007 года местные
власти получили право без федерального согласо�
вания выделять земли под элементы инфраструк�
туры.

�Если вырубить 6 километров в ширину, то полу�
чается очень много участков под аренду и продажу,
� пояснил Олег Митволь в интервью журналу Нью
Таймс. � Это же золотое дно, неплохая кормушка и
хорошо обеспеченная старость полковникам, когда
им придется уйти с насиженных мест на пенсию.

Статья подготовлена 

по материалам 

журнала Нью Таймс
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Прочла статью в Вашей газете "Кто луч�

ше знает жизнь округа?". Хочу поделиться

своим мнением.

Я, Наумова Валентина Александровна,

родилась в 1946 году в п. Старбеево, а

мои предки родом из Лобаново. Мне очень

дорога моя малая родина. Воспитала 6 де�

тей, а теперь внукам могу только расска�

зать, как здесь было. Каждый выходной мы

ходили в Химкинский лес, а теперь даже

негде пройти в него. Да и сам лес под угро�

зой. Теперь здесь стоят многоэтажные до�

ма, совхозные поля тоже позастроились.

Перекрыты все тропики к берегу канала,

куда наши родители ходили отдыхать.

Точечная застройка нас просто раздра�

жает, кругом копают, роют. Крупные мага�

зины, автосалоны на Ленинградском шоссе

растут как грибы после дождя. На каждой

остановке торговые павильоны и палатки, а

покупать кому по их ценам? Простые жите�

ли, пенсионеры вынуждены ехать "за три�

девять земель" на рынки, где можно еще

купить дешевые продукты, одежду, обувь.

В.В. Стрельченко, который привык ко�

мандовать в армии, придя к власти, расста�

вил всюду своих людей, подчинил всех ру�

ководителей предприятий, общественных

организаций, партий, сотрудников здраво�

охранения, школ, детских садов. Разве это

не беспредел? Жители лишены доступа к

средствам массовой информации, все конт�

ролируется Администрацией, неугодных

увольняют. Народ живет в страхе, а они

чувствуют себя хозяевами на нашей роди�

не, напав как варвары на нашу землю. 

Мне просто страшно жить в таком горо�

де!

Интересно, на какие средства наша Ад�

министрация так богато живет? Неужели на

свои зарплаты? Я очень сильно сомневаюсь

в этом.

Когда же будет конец этому безобра�

зию, когда они сядут на скамью подсуди�

мых, а мы сможем нормально жить, не бо�

яться ходить по нашим улицам, выражать

свое мнение, обращаться с жалобами без

преследований? Ходить на выборы и сво�

бодно выбирать того, кого считаем достой�

ным, а не того, на кого нам укажут по мес�

ту работы под угрозой увольнения.

Уничтожение парков, прудов, кинотеат�

ров, детских садов � все это говорит о том,

что пришлым людям безразлична судьба

города, главное для них � выжать побольше

денег. Когда же они, наконец насытятся и

уйдут из нашего города?

С уважением,

В. А. Наумова

НАМ ПИШУТ

УВАЖАЕМАЯ 

РЕДАКЦИЯ!

Подобные воспоминания детства знакомы, наверно, каж�
дому, кто вырос в городе Сходня. Это было частью образа
жизни, казалось вечным и незыблемым, и никто не мог пред�
положить, что найдутся вандалы, способные на это посягнуть.

И они нашлись. Они пришли на нашу землю как завоевате�
ли, и за несколько лет превратили цветущий город в свой
грязный анклав, да так, что некоторые изменения уже необра�
тимы.

Спланированная атака
Мы поняли это, увы, слишком поздно. Даже когда на про�

тивоположной стороне города стали множиться уродливые
многоэтажные монстры, мы не сразу сообразили, что проис�
ходит. Полное понимание пришло, когда 5 июля 2006 года нас
собрали для того, чтобы сообщить, что на месте наших част�
ных домов планируются джунгли из 17�этажных башен.

И тогда многие из нас узнали, что город Сходня больше не
существует. Год назад, в 2005�м, его тихо аннулировали,
включив в городской округ Химки, отняв у нас и нашу среду
обитания, и право бороться за нее. Механизм невозврата
прост. Раньше в Сходне была своя администрация и совет де�
путатов. Чтобы принять решение, достаточно было собрать
1000 подписей и организовать референдум. Теперь, чтобы
выйти из городского округа Химки, надо собрать 9000 подпи�
сей и заставить проголосовать около 100 000 жителей со все�
го округа, многие из которых даже не знают о существовании
Сходни. Нас фактически лишили права на местное самоуп�
равление, т.е. права влиять на действия местной власти. И тут
началось…

У военных все по�военному, даже в мирной жизни. Пози�
ции заняты: во главе муниципальных служб поставлены быв�
шие офицеры. Даже главврач больницы � и тот военный.
Войска сформированы: прикормленные льготами старшие по
домам, обещаниями квартир � очередники, плюс работники
ЖКХ и местный союз молодежи. Команда дана, цель ясна, в
бой! А кто на пути � враг.

Когда мы начали отбиваться от застройки, оказалось, что
плацдарм для нее уже подготовлен. Вид использования
участка на ул. Папанина, 38 изменен с профилактория на мно�
гоэтажное строительство аж в 2005 году. В протоколе публич�
ных слушаний фамилии 6�ти жителей, трое из многоквартир�
ного дома с другого конца Сходни, одна из барака, одна с не
существующей улицы, одна � давно умершая. И никого из
близлежащих частных домов, граничащих с участком заст�
ройки, хотя по закону их должны были пригласить первыми.

Проект застройки также оказался давно утвержденным. В
протоколе публичных слушаний � 7 фамилий, все из дома на
1�м Первомайском тупике, квартиры 1, 2, 3, 4, 5, 6. 

На первом же собрании мы узнали, что, живя на своих
участках, мы "мешаем строить комфортное жилье для оче�
редников". То есть в том, что бараки с очередниками не рассе�
лены с 1972 года, виновата не администрация, а мы! По тому,
как "очередники" из координационного совета старших по до�
мам драли горло, складывалось впечатление, что они давно
знакомы с администрацией. Мы же многих чиновников тогда
увидели впервые. Значит, сгон нас с земли разрабатывался
заранее, как военная операция!

Ты виноват уж тем, что хочется мне кушать
Частный сектор мы отстояли. Но рядом � две высотные

стройки, нет больше пионерских лагерей, почты, телеграфа,
остался последний детский сад, на территории сожженного и
распроданного санатория "Дружба" базируется "Химкинский
союз молодежи", иногда толпы подростков с топориками в ру�
ках наведываются в лес и портят там деревья забавы ради. 

Отдельный житель для этой администрации � всего лишь
объект, который занимает приглянувшееся место. В 1938 году
отец архитектора В. Капытцева получил от "Мосдачтреста"
участок в Сходне, построил дом. В этом доме родился и про�
жил всю жизнь его сын. Затем участок "Мосдачтрест" прива�
тизировал и продал застройщику "без обременения". (Такая
малость как дом и живущий в нем человек обременением не
являются). Глава администрации В. Стрельченко сначала раз�
решил на участке проектирование двух высотных зданий, за�
тем � снос дома В. Капытцева. Строители отхватили забором
пол�участка, а когда хозяина не было дома, "уронили" дерево
на хозблок, убили собаку, и долго громили экскаватором то,
что осталось, включая авторские работы архитектора, хранив�
шиеся в хозблоке. Первое, что сделало Химкинское УВД, это
вынесло постановление об отказе в возбуждении уголовного
дела, мотивировав тем, что "водитель экскаватора не спра�
вился с управлением" и все произошло случайно. Уже нес�
колько лет пожилой архитектор В. Капытцев судится за право
проживать в своем доме, а рядом тем временем выросли две
20�этажные высотки.

Ну, а если непокорных "объектов" много, да они еще и ока�
зывают сопротивление, тогда применяется техника боевых
действий. Что нужно сделать, чтобы провести публичные слу�
шания по генеральному плану г.о. Химки, проект которого мо�
жет не устроить 180 000 жителей? Не пустить врага в зал! Зал
выбрать самый маленький, чтобы вражеских элементов, т.е.
народа, туда вместилось как можно меньше, а своих крику�
нов, соответственно, как можно больше. Обложить подступы к

ГОРОД [СКОЙ ОКРУГ ХИМКИ МКРН.] СХОДНЯ
……ВВооллшшееббннааяя  ттиишшииннаа  ззаассннеежжееннннооггоо  ссааннааттоорриияя  ""ДДрруужжббаа"",,  рраассккииннууввшшееггооссяя  вв  ллеесснноомм  ммаассссииввее..  ВВ  ккооннццее  ааллллееии  %%

ссккууллььппттууррнныыйй  ффооннттаанн,,  аа  ззаа  нниимм  %%  ссттааррииннннооее  ззддааннииее  сс  ффллююггеерроомм  ннаа  ббаашшннее..  ППоо  ддееррееввььяямм  ссккааччуутт  ббееллккии,,  ппттиицц  ммоожжнноо

ккооррммииттьь  ппрряяммоо  иизз  рруукк..  ППааввииллььоонн  сс  ммииннееррааллььнноойй  ввооддоойй,,  ррааввнноойй  ккооттоорроойй  ннеетт  ввоо  ввссеемм    ППооддммооссккооввььее..  ДДееррееввяянннныыее

ччаассттнныыее  ддооммииккии  ввооккрруугг  ии  ккррииссттааллььнноо  ччииссттыыйй  ввооззддуухх……

нему милицией и крепкими парнями в штатском, а если кто
прорвется, так заломить руки, чтоб впредь не повадно было.
Так пол�Сходни не попало на публичные слушания 25 октября
2006 года. 

А потом по этому генеральному плану стали преобразовы�
вать Сходню. За короткий срок сменили статус двух улиц � те�
перь по ним гоняют скоростные потоки автомобилей, переп�
рофилировали трикотажную фабрику под многоэтажное
строительство, утвердили проект планировки восьми 17�
этажных домов на месте 3�5�этажных, и все � прикрываясь
тем самым генпланом, который даже не утвержден. Такая так�
тика, � обман�финт�удар, � применяется повсеместно. Но
ведь это говорит о том, что С НАМИ ВОЮЮТ, и по многим
признакам видно, что цель этой войны � принудительная де�
портация местного населения со своей малой родины.

Так вот что значат сакраментальные слова "городской ок�
руг", с произнесением которых ломаются человеческие жиз�
ни! В Балашихе и Домодедове были избиты активисты, пос�
мевшие бороться против образования городских округов в
своих районах. На всю страну в 2007�м гремел скандал в
Одинцовском районе, где дорогой ценой удалось не допус�
тить создания городского округа. Некоторые высокопостав�
ленные федеральные чиновники вообще сомневаются в оп�
равданности этих уродливых муниципальных образований �
городских округов, где власть над всей районной землей
сконцентрирована в одних руках.

А пока городской округ Химки под предводительством ад�
министрации В. Стрельченко победно "шествует" по сходне�
нской земле, занимая все новые позиции, отвоевывая новые
территории. Он подбирается к нам в виде нависающих ново�
строек, автозаправочных станций у окон домов, автомобиль�
ных пробок, грязного воздуха. Он отбирает у нас зеленые зо�
ны, места отдыха для детей. Он заменяет нашу среду обита�
ния на другую, абсолютно непригодную. Это обязательно ска�
жется на здоровье населения и будущих поколений.

Что нас ждет?
Однако совершенно очевидно, что здоровье населения

Сходни местную власть интересует меньше всего. Точнее, на�
селение Сходни в любом виде, больном или здоровом, этой
власти вообще не нужно, т.к. мешает проводить в жизнь заво�
евательно�градостроительные планы. Среди высших чинов
администрации нет ни одного сходненца, они приехали из Чи�
ты, Новосибирска и других городов, но нашу землю считают
своей и недовольным предлагают "уехать подальше из Хи�
мок". Зато, если кто�то из борцов за лес, зеленые зоны или
малоэтажную застройку оказывается не с химкинской "про�
пиской", они говорят, что он не местный и не сделает ничего
хорошего. 

Оглянитесь вокруг. То, как изуродована Сходня, еще не
предел, многие планы пришедших на нашу землю еще не ре�
ализованы. Вот только выдержит ли сходненская земля их ре�
ализацию? Выдержат ли сверхэксплуатацию изношенные ин�
женерные сети, автомобильный поток � местные дороги, шум
и вибрации от самолетов � построенные здания? А, главное,
выдержим ли мы?

Говорят, в том, какая у нас власть, виноваты мы сами. Нас#
колько активно каждый из вас участвует в жизни гражданско#
го общества? Например, скоро выборы, кто пойдет голосо�
вать? Среди вариантов ответа найдите свой:

� все равно ничего не изменить, не пойду;
� никому не доверяю, не пойду;
� презираю эту власть, не пойду.
Ну и сидите дальше в той обстановке, которую вам устро�

или пришельцы�завоеватели, смотрите, как гибнет на глазах
ваш любимый город! Вы хотите, чтобы те, кто сотворил с на#
шей малой родиной такое, остались еще на пять лет?

Есть и другая альтернатива. Присмотреться повниматель�
нее к разным кандидатам, изучить их программу. Может, сре�
ди них есть тот, кто готов выполнить требования жителей? 

Даже если никто не нравится, не пойти на выборы � мало.
Лучше проголосовать за того, кто покажется наиболее подхо�
дящим, чем не голосовать вовсе. 

Либо наше будущее определят другие в своих интересах,
либо мы научимся контролировать его сами. Другого не дано.

Ирина Тюкачева, председатель 
Движения в защиту Сходни
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Первое знакомство
Мое первое знакомство с городом

Химки состоялось почти 20 лет назад.
Мой научный руководитель не мог выб�
раться в Москву, и я  приехал к нему  в
Химки, чтобы обсудить наши планы. Я
уже не помню, о чем тогда говорили � но
зато хорошо помню, что в город я влю�
бился с первого взгляда. И после нашего
разговора � еще долго ходил под огром�
ными липами и ясенями вдоль его улиц,
смотрел на канал � и не хотел возвра�
щаться в Москву.

Наверное, именно эти студенческие
воспоминания сыграли свою роль, когда
лет 10 назад мы с женой решили выбрать
Химки своим родным городом. С тех пор
многое изменилось. Вдоль Ленинградс�
кого шоссе выросли торговые центры,
повсюду появились  гигантские жилые
дома. Старые Химкинские дворики стали
более благоустроенными  � но далеко
уже не такими зелеными. Над каналом
нависла громада стадиона "Новатор" и
башни коммерческих новостроек.  Ко�
нечно, трудно в двух словах сформули�
ровать тенденции развития города. Но
если попытаться это сделать на основа�
нии зрительных впечатлений � это, пожа�
луй, смена цвета. Зеленый город стано�
вится серым  � и новогодняя иллюмина�
ция, вывески супермаркетов и билборды
не в состоянии изменить впечатление. 

Зеленый город 
становится серым

Если мы посмотрим на карту Старых
Химок � то увидим, что зеленые зоны но�
сят ярко выраженный компенсационный
характер. Взять хотя бы Химкинский ле�
сопарк � ведь это не случайность, что та�
кой большой лесной массив оставлен
неприкосновенным рядом с крупнейшей
промзоной.  Лес принимает на себя глав�
ный удар промышленных выбросов и
очищает воздух, делая его вполне при�
емлемым для дыхания. 

Непрерывная зеленая зона вдоль ка�
нала отсекает от воды источники загряз�
нений, сохраняя воду чистой не только
для Химок, но и для Москвы.  Другие зе�
леные зоны (парк имени Толстого на пра�
вом, дубрава � на левом берегу) располо�
жены рядом с жилой застройкой, что
позволяет жителям в   считанные минуты
оказаться в дружественной чистой среде.
Это особенно важно для экологически
уязвимых категорий населения � детей,
больных, пенсионеров. Вообще, в свое
время Химки задумывались как сбалан�
сированный и самодостаточный город.
Расположение промышленных предприя�
тий, зеленых зон, путей сообщения, мага�
зинов, школ, больниц и других объектов
инфраструктуры было продумано исходя
из нужд города.  Получается,  что советс�
кая  градостроительная политика была на
самом деле продуманной и взвешенной.
Не в этом ли один из секретов устойчивой
популярности идей социализма и комму�
низма в нашей стране?  

Справедливости ради надо отметить,
что разрушение традиций сбалансиро�
ванного градостроения началось еще на
закате Советской власти. Это видно на
примере застройки Новых Химок, где ос�
новной упор делается на "дешевые" ре�
шения: унылые шеренги многоэтажных
домов, практически не разбавленные зе�
леными зонами. Это � классический
"спальный район", не обеспеченный в

ХИМКИ: ШОССЕ В НИКУДА? 

достаточной мере ни рабочими местами,
ни местами отдыха. До мест работы и от�
дыха, получается, нужно добираться � от�
сюда сразу же возникает транспортная
проблема. 

Но в полную силу эти тенденции расц�
вели в последние 5 лет жизни Городского
округа Химки. Теперь речь уже не идет о
том, что новые районы строятся непра�
вильно. Сегодня разрушается то  хоро�
шее, что было создано много десятиле�
тий назад. 

Шоссе � вместо леса. Лично меня
больше всего поразили планы расправы
(иначе не назовешь!) с Химкинским лесо�
парком. Мы уже говорили о том, что этот
парк, площадью более 1000 га, всегда
играл важнейшую роль в экологическом
благополучии Химок. Что не менее важно
� это часть лесозащитного пояса Моск�
вы. Это � уникальная для ближнего Под�
московья природная территория, одно
из редких мест обитания крупных живот�
ных (включая лосей!). Это � уникальная
дубрава, известная со времен царя Алек�
сея Михаиловича. Это � настоящее мохо�
вое болото с клюквой и брусникой всего
в нескольких километрах от Москвы. Это
� красивейший лесной берег над Клязь�
мой, со склонившимися к воде деревья�
ми, среди корней которых водятся он�
датры.  Любая социально ответственная
власть просто обязана охранять подоб�
ные заповедные места на своей террито�
рии, оберегать их от незаконных захва�
тов и загрязнения, добиваться призна�
ния их национальными парками.  

В современных Химках все, к сожале�
нию, получается с точностью до наобо�
рот. Лесопарк выбран в качестве места
расположения нового 10�полосного (!)
платного шоссе Москва�Петербург. При�
чем шоссе проходит прямо по центру  ле�
са, на протяжении примерно 12 км. Это
сразу делает лес непригодным для оби�
тания крупных животных � и  столь же
непригодным для спортивного отдыха
жителей. Многие читатели, знают, навер�
ное, традиционный  кольцевой лыжный
маршрут � вокруг ближайшей к Химкам
части леса перед Вашутинским шоссе,
через моховое болото.  Так вот, будущая
трасса пересекает эту лыжню минимум 4
раза!  Если попытаетесь доехать до
Клязьмы � количество пересечений воз�
растет еще больше. Проектировщики да�

же не пытались минимизировать ущерб
экосистеме лесопарка: родник св. Геор�
гия, моховое болото � оказываются пря�
мо на обочине дороги. А уникальный лес�
ной берег над Клязьмой превращается в
гигантскую транспортную развязку. 

Наверное, сама по себя прокладка
трассы�дублера шоссе Москва�Санкт�
Петербург � неплохая идея, и федераль�
ные власти были правы, дав "зеленый
свет" проекту в целом. Но вот идея заг�
нать трассу в лес, да еще таким варварс�
ким образом… Как же был выбран имен�
но такой вариант прокладки? И тут на
первый план выступает Распоряжение
Стрельченко, которым он из трех различ�
ных вариантов прокладки дороги выби�
рает именно тот, который наносит лесу
максимальный ущерб! Позже уже выяс�
нилось, что вариантов было, на самом
деле, намного больше, включая строи�
тельство тоннеля, эстакады над Ленинг�
радским шоссе, или обходной маршрут в
районе Лобни, предложенный не так дав�
но Лужковым. Да и самый очевидный ва�
риант � расширение существующего Ле�
нинградского шоссе � был вполне реали�
зуем лет 5 назад. Но территории, при�
годные для такого расширения,  были
спешно  отданы под застройку торговы�
ми центрами � прямо перед тем, как
строительство новой дороги встало на
повестку дня!   Неужели городским влас�
тям было непонятно, что транспортную
проблему придется решать, причем в
ближайшие годы?

Судьбу леса попытались
решить чиновники

Два других любопытных документа
проливают свет на истинные причины
выбора трассы через лесопарк. Первый
из них � "Акт выбора земельного участка
для обоснования инвестиций в строи�
тельство трассы платной скоростной ав�
томагистрали МКАД�Шереметьево�3 и
участка автомагистрали М�10 "Россия"
от Шереметьево до Солнечногорского
района" (прошу прощения за слог, но это
действительно так называется).  Под до�
кументом стоят подписи заместителя
Главы Администрации г�на Позднева и
многих других чиновников Химок. Имен�
но на нем основывается уже упомянутое
Распоряжение Стрельченко.    Кстати го�

воря, единственный человек, так и не
поставивший подпись под этим актом  �
представитель Красногорского спецлес�
хоза, к ведению которого тогда относил�
ся Химкинский лесопарк…  В этом акте
рассматривались разные варианты про�
хождения трассы. Один из них идет не�
посредственно по границе Химок. Так
вот, в качестве одного из обоснований,
почему этот вариант не может быть выб�
ран, называется следующее: шоссе "ох�
ватывает город Химки кольцом, которое
существенно затруднит развитие города
и ограничит площадь городской застрой�
ки даже на ближайшую перспективу". Но
за трассой�то лес! Так что же собирались
застраивать господа Позднев и Стрель�
ченко? 

Если по этому поводу и оставались
какие�то сомнения, то их окончательно
рассеивает постановление Губернатора
Громова № 358/16, вышедшее почти  че�
рез год после распоряжения Стрельчен�
ко. На прилагаемой к нему карте Химки�
нского лесопарка нет вообще! Зато все
лесные земли обозначены как террито�
рии, зарезервированные для размеще�
ния объектов транспортной инфраструк�
туры и капитального строительства.
Формально, ни Громов, ни Стрельченко
не имели права таким образом распоря�
жаться землями Федерального лесного
фонда. А вот фактически � Московская
область бьет все печальные рекорды не�
законной приватизации лесных земель.
Вот, например, что пишет издание "Век":
"…Помимо этого господин Кузнецов об�
виняется в незаконном оформлении нес�
кольких десятков гектаров подмосков�
ных земель на фирмы, связанные с деве�
лоперской компанией RIGroup, которую
возглавляет его супруга, гражданка США
Жанна Буллок. По оценке высокопостав�
ленного источника в Минприроды, стои�
мость активов компании, благодаря не�
законно присвоенным участкам, сейчас
составляет около $20 млрд." 

Напомним, что речь идет о том самом
Алексее Кузнецове, который долгое вре�
мя являлся заместителем Председателя
Правительства Мособласти, а затем � по�
пал в поле зрения правоохранительных
органов и спешно покинул пределы стра�
ны. Прибыль от коммерческой застройки
лесных земель рядом с автотрассой
трудно оценить точно, но речь идет тоже
о миллиардах.  Понятно, что власти Хи�
мок и области пустились во все тяжкие
для того, чтобы был принят вариант трас�
сы, оставляющий возможность последу�
ющей застройки лесных земель по обе
стороны от трассы. Напомним, что по за�
кону проект должен был получить одоб�
рение общественных слушаний, для
участия в которых приглашались все жи�
тели Химок, интересы которых затронуты
проектом платной трассы.  Что сделало
бы городское руководство, искренне
озабоченное благом своих жителей?
Правильно � созвало бы представитель�
ные слушания, вынесло на обсуждение
все возможные варианты решения
транспортной проблемы, выяснило по�
зицию жителей. И только потом, опира�
ясь на мнение избирателей, отстаивало
бы перед областным и федеральным ру�
ководством именно тот вариант, который
наносит экологии минимальный ущерб.

Председатель Движения 

"В защиту Химкинского леса" 

Михаил Матвеев 
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